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К новым успехам в 1964 году!
Ушел в прошлое 1963 год- 

год славных трудовых побед мил
лионов советских людей. Знаме
нательными событиями в жизни 
нашей Родины отмечен пятый год 
семилетки. В 1963 году совет
ская наука добилась новых побед 
в деле освоения космического 
пространства.

Июньский Пленум Центрально
го Комитета Коммунистической 
партии и последний декабрьский 
Пленум, посвященный развитию в 
чашей стране большой химии, еще 
раз показали заботу партии о 
дальнейшем росте благосостояния 
советских людей, об усилении мо
гущества нашей любимой Родины.

Славно потрудился в прошлом 
году многотысячный отряд алтай
ских тракторостроителей. Своим 
самоотверженным и творческим 
трудом он внес достойный вклад 
в борьбу за создание материаль
но-технической базы коммунизма.

Я рад доложить вам, дорогие 
товарищи, что коллектив нашего 
завода с честью справился с го
довыми социалистическими обя
зательствами. На десять дней 
раньше срока—21 декабря вы
полнен годовой производственный 
план по выпуску валовой продук
ции. За 1963 год алтайские 
тракторостроители внесли в счет 
30 российских миллиардов не
сколько миллионов рублей.

Многие коллективы цехов в 
борьбе за досрочное выполнение 
социалистических обязательств 
проявили самоотверженность и 
доблесть в труде- Досрочно завер
шили пятый год семилетки кол
лективы чугунолитейного цеха

МОСКВА. «16 января 1964 
года нам исполнится ров
но год»,—говорит главный 
инженер учебно-производст
венного комбината Кировско
го района столицы Р. Я. Ба- 
баджан. Учитель—инженер. В 
этом чувствуется то новое, 
что принес в школьную

№ 3, термических цехов №№ 4, 
2, кузнечного, автоматного и ме

ханического № 3-
Хорошо потрудились также 

сборщики сельскохозяйственных 
и трелевочных тракторов, кото
рые из месяца в месяц сполна 
выдавали сельскому хозяйству и 
лесной промышленности тракто
ры. Особенно отличился в пред
новогодние дни коллектив смены 
мастера Сергея Тумашева из 
тракторосборочного цеха № 1. За 
одну смену этим коллективом бы
ло собрано на 7 тракторов боль
ше предусмотренного плана.

Сердечную благодарность за
служила многотысячная армия 
ударников коммунистического 
труда, передовиков и новаторов 
производства. Среди них—кол
лектив бригады коммунистиче
ского труда Николая Мигурского, 
который выдал сверхплановых де
талей на 300 моторов, бригада 
коммунистического труда штам
повщиков кузнечного цеха Алек
сандра Луковского, работающая в 
счет 1964 года, формовщик ста
лелитейного цеха Анатолий Ев- 
ласов, формовщик чугунолитей
ного цеха № 1 Михаил Дорож
кин и многие другие, славно по
трудившиеся в 1963 году.

На заводе с новой силой раз
вертывается соревнование за ком
мунистический труд. Только за 
1963 год 1153 передовика и нсва_ 
тора производства были удостоены

Трудовая победа кузнецов
19 декабря коллектив кузнеч

ного цеха рапортовал о выполне
нии программы 12 месяцев. Осо
бенно хорошо потрудились смены 
мастеров тт. Круглова и Ягови
тина из термического отделения. 
Коллективы этих смен выполни
ли план 1963 года 18 декабря: 
смена мастера т. Яговитина на 
104,8 процента, мастера т. Круг- 

’ лова—на 108,2 процента.
По-коммунистически трудились, 

над выполнением годовых социа

жизнь «Закон, об укреплении 
связи школы с жизнью». 
«Наш комбинат— первый в 
столице. Идея создания еди
ного центра обучения уча
щихся 9—11 классов школ 
района, — продолжает Ром 
Яковлевич, — возникла в 
прошлом году».

Сейчас на комбинате обу
чается свыше 1.000 человек 
по 19 различным профессиям. 
Интересные эти профессии — 
токарь, фрезеровщик, шофер, 
электромонтер, слесарь по 
контрольно- измеритель н ы м 
приборам п автоматике, ме
ханик по ремонту пишущих 
и счетных машин, повар, ма
шинистка, швея.

Время показало целесооб
разность создания такого цен
тра. Школьники проводят два

Доверие,
Рабочий день Петра Иванови

ча Бабичева часто начинается 
за стенами завода. Вот и се
годня к началу рабочего дня 
он успел побывать в двух 
школах, где является членом 
родительского комитета.

А в кабинете лредседате- 
ля цехового комитета проф
союза сталелитейного цеха его 
ожидала масса других об
щественных дел. Приближался 
конец года, и в оставшееся 
время надо было привести в 
полный порядок все профсоюз-

высокого звания ударника комму
нистического труда.

Наступил 1964 год—шестой 
год семилетки. Вооруженный ис
торическими решениями декабрь
ского Пленума ЦК КПСС, многоты
сячный коллектив тракторострои
телей вступает в борьбу за до
срочное выполнение предпослед
него года семилетки.

Перед тракторозаводцами в 
этом году стоят большие и ответ
ственные задачи. С первых дней 
нового года нужно работать рит
мично и строго по графику. Уме
ло хозяйствовать, добиваться изо 
дня в день, из месяца в месяц 
улучшения технико-экономиче
ских показателей работы завода 
—такова задача нынешнего года. 
Надо хорошо подготовиться к вы
пуску модернизированной маши- 
ны-болотного трактора ТБ-55, а 
также быть готовыми к производ
ству новой, более мощной скоро
стной машины—трактора Т-4.

От всего сердца, от всей души 
желаю тракторостроителям новых 
творческих успехов в труде, доб
рого здоровья и личного счастья! 
Пусть их самоотверженный твор
ческий труд будет достойным 
вкладом в решение грандиозных 
задач создания материально-тех
нической базы коммунизма.

К новым победам в 1964 году!

В. КРЕЧ, 
директор завода.

листических обязательств терми
сты из смены, которой руководит 
т- Круглов, тт. Шутько и Патра- 
ков, чистильщик Усманов, сле
сарь Бобров. Передовые рабочие 
ежедневно выполняют план не 
менее чем на 110 процентов. На 
108 процентов ежесменно выпол
няют план термисты'смены масте
ра т. Яговитина тт. Рапай, Хра
мов, Захаров.

дня в неделю на комбинате. 
Здесь в мастерских теорети
ческие знания, приобретен
ные в школе, применяются на 
практике. По некоторым спе
циальностям раз в неделю 
проводится практика на пред
приятиях. С особой ответст
венностью ученики выполня
ют производственные заказы.

Школа ^ледит за своими 
питомцами, учителя часто бы
вают на комбинате.

На снимке: швейный цех 
учебного комбината выполня
ет заказы швейной фабрики 
№ 13 «Труд».

Фото В. Маслюкова и М. Сви
щева.

Фотохроника ТАСС.

завоеванное трудом
ные дела, еще раз вниматель
но просмотреть коммунистиче
ские обязательства рабочих, 
наметить план беседы с проф
групоргами цеха.

Месяц назад коллектив ста
лелитейщиков доверил одно
му из лучших сталеваров, удар
нику коммунистического труда 
Петру Ивановичу Бабичеву ру
ководство профсоюзной орга
низацией цеха. Тринадцать 
лет провел Петр Иванович у 
сталеплавильной печи. Начал с 
подручного, вышел в число 
лучших сталеваров завода, хо
рошо узнал свой коллектив, 
его нужды и запросы и поэто
му, когда стал вопрос о кан
дидате в председатели цехово
го комитета, двух мнений не 
было.

Прошел всего месяц со вре
мени избрания Бабичева пред
седателем и поэтому говорить 
о результатах работы цехкома 
пока еще рано, если не счи
тать того, что среди членов 
профсоюза полностью исклю- 
чена задолженность по взно
сам, да планов работы, наме
ченных на шестой год семи
летки.

«Пересмотреть социалисти
ческие и коммунистические 
обязательства и дополнить их 
в соответствии с послед
ними решениями ЦК 
КПСС и ВЦСПС, 18 чис
ла каждого месяца подводить 
итоги соревнования, прово
дить обмен опытом передови
ков производства на рабочих

Вклад деревообделочников
Коллектив деревообделочного 

цеха досрочно завершил годовой 
план по объему выпускаемой про
дукции- Большой вклад в дело 
успешного выполнения програм
мы внесли передовые бригады, 
лучшие рабочие.

Мария Ивановна Лобовинкина 
работает в цехе 18 лет. Она в со
вершенстве овладела профессией 
маляра, любовно воспитывает мо
лодые кадры. У нее учились де
сятки новичков, которые теперь 
работают самостоятельно.

—Самым знаменательным со
бытием в моей жизни в прошлом 
году,— рассказывает Мария Ива
новна,—было то, что мне присво
или звание «Ударник коммуни
стического труда».

Мария Ивановна Лобовинкина 
выполняет сменные задания . на

Закрепляют
Коллектив сталелитейного цеха 

досрочно, 25 декабря, выполнил 
годовой план. В оставшиеся пять 
дней литейщики выдали сверх
плановой продукции на 189 ты
сяч рублей.

На участке плавки раньше 
всех рапортовали о досрочном 
выполнении годовой программы

В Президиуме Верховного 
Совета СССР

За успехи, достигнутые при 
строительстве железнодорожной 
линии Омск—Барнаул, Президиум 
Верховного Совета СССР указом 
от 30 декабря 1963 года награ- 

местах, в каждом месяце орга
низовать обсуждение кандида
тур и коллективов на присво
ение званий бригад и ударни
ков коммунистического тру
да»... Наступивший 1964 год 
станет годом претворения всех 
планов в жизнь.

Но не только обязанности 
председателя цехового комите
та занимают главное место в 
жизни Петра Ивановича. Вот 
уже два года как П. И. Баби
чев является депутатом город
ского Совета. И те избиратели, 
кому приходилось обращаться 
к нему за помощью или сове
том, вспоминают его добрыми 
словами благодарности. А та
ких в 131-м избирательном 
округе много.

Непочатый край дел у ком
муниста Бабичева. Ранним 
утром начинается его рабочий 
день, до отказа заполненный 
встречами с людьми, забо
той о них. Сколько надо иметь 
душевного такта, чуткости, 
умения за простыми, порой не
складными выражениями мы
слей распознать человека, его 
стремления. Именно таким уме
нием работать с людьми в 
полной мере обладает тов. Ба
бичев- За это умение, вырабо
танное в труде, постоянном об
щении с людьми, ему довери
ли самый передовой фронт 
коммунистического строитель
ства — воспитательную рабо
ту. И он с честью оправдывает 
это доверие.

А- АНДРЕЕВ.

110 процентов. За хорошую ра
боту неоднократно награждалась 
почетными грамотами руководст
ва цеха и завода-

Трудовыми успехами славится 
в цехе бригада Луки Петровича 
Иващенко и лучшие рабочие Ва
лентина Стволова и Татьяна Со
ловьева.

На заготовительном участке 
хорошо работает бригада Георгия 
Васильевича Анохина. Изготавли
вая крыши кабины трактора, пе
редовой коллектив выполняет 
нормы на 105—106 процентов. 
Примером в труде служит. моло
дая работница комсомолка Вера 
Цуприкова. С высокой производи
тельностью она сочетает отличное 
качество продукции.

Н. БЕЛЯКОВА.

достигнутое
смены мастеров тт. Коротеева и 
Коновалова.

Досрочно выполнили свои го
довые нормы формовщица т. Али
фанова, сталевары тт. Левшенков, 
Кузьмиченко, Воронов, Зелен
ский и Кутенко. С первых дней 
января сталелитейщики стремят
ся закрепить достигнутые успехи.

Т. ФИЛИМОНОВА.

дил орденами и медалями СССР 
297 наиболее отличившихся ра
бочих, инженерно-технических 
работников и служащих.

(ТАСС).
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Хозрасчет—это счет по-хозяйски
В социалистическом обществе 

хозяйственный расчет является 
основным методом ведения хо
зяйства. Широкое распростране
ние получил этот метод и на на
шем заводе.

Хозяйственный расчет — это, 
прежде всего, строгий учет зат
рат материальных средств и тру
да. Практика показала, что там, 
где хорошо поставлен учет, 
достигается самая высокая произ
водительность труда, экономия го
сударственных средств, вообще 
рентабельность производства.

На нашем предприятии боль
шой опыт ведения производства 
по хозяйственному расчету нако
пило отделение точного литья 
четвертого литейного цеха. Это.от
деление, основываясь на хозяй
ственном расчете, добилось того, 
что в коллективе нет ни одного 
рабочего, не выполняющего норм 
выработки. Систематически вы
полняется производственный план 
в целом по отделению, повышает
ся производительность труда, до 
минимума сведены потери от бра
ка, нет перерасхода фонда зара
ботной платы.

Так, за 12 месяцев 1963 года 
экономия от снижения себестои
мости продукции составила 20 
тысяч рублей. На 20 процентов 
снижен брак по сравнению с 
предшествующим годом, произво
дительность труда увеличилась на 
8 процентов, а выполнение годо
вого плана составило 103 про
цента.

Совершенствуем технологию
Перед технологами и конструк-। 

торами отдела главного металлур
га стоит ответственная задача по 
совершенствованию технологии 
изготовления отливок. В боль
шинстве случаев с этой задачей . 
наши литейщики справляются ус
пешно. Их творческая мысль на
правлена на внедрение новой 
технологии, обеспечивающей ми
нимальные затраты при изготов
лении отливок.

Они изыскивают пути устра
нения отклонений, возникающих 
в процессе работы, которые тща
тельно -анализируются. И если та 
или иная операция трудно выпол
нима в производственных усло
виях, то намечаются, разрабаты
ваются и внедряются мероприя
тия для ее упрощения.

Например, при правильной об
катке в барабане и бережной 
транспортировке отливок деталей
корпуса мостика, корпуса приво
да гидронасоса, картера шесте
рен, корпусов уплотнения верхне
го и нижнего, картера махови
ка, головки цилиндров трактора
ДТ-54, головки цилиндров двига
теля СМД7 брак по трещинам 
укладывался бы в пределах до
пустимого. Но так как в произ
водственных условиях это выпол
нить трудно, отливки картера 
шестерен и корпуса мостика пе
реведены на очистку в дробемет- 
ных камерах-

Ряд деталей транспортируется 
в специальных ящиках. Хорошие 
результаты по уменьшению тре
щин обеспечивают усиление кон
струкции. По предложению Н. Че
репановой и А. Бычковой усиле
на конструкция целого ряда от
ливок, что обеспечило снижение 
брака по трещинам.

Нужно отметить творческий 
подход к разработке технологии

Успех, достигнутый литейщика
ми в организации производства, 
пришел не сразу. Хозрасчет — 
дело трудное и кропотливое, его 
результаты находятся в прямой 
зависимости от достигнутого опы
та- Всего два года назад отделе
ние из месяца в месяц не выпол
няло государственный план. Про
исходило это по многим причи
нам. Одной из главных являлся 
брак. Рабочим платили с каждой 
изготовленной детали- Контроле
ры, хотя штат их был и велик
ие могли установить, кем допу
щен брак- и потери от него шли за 
счет цеха. На низком уровне бы
ла культура производства, произ-‘ 
водительность труда.

Подсчитав возможности, кол
лектив отделения точного литья в 
1961 году решил перейти на кол
лективный метод оплаты. Это 
значит, что оплата должна про
изводиться от тонны годного 
литья, при этом учитывается до
пущенный брак и потери от него 
покрываются за счет всего кол
лектива. Это сразу резко повы
сило качество выпускаемой про
дукции. Увидев, что возможность 
сдачи ’ бракованных изделий ис
ключена, рабочие стали бороться 
за улучшение качества продук
ции. Новая система оплаты дала 
возможность освободить трех кон
тролеров. В выгоде новой систе
мы рабочие убедились и на уве
личении собственного заработка.

Позднее литейщики провели в 
жизнь еще'ряд мероприятий, на
правленных на повышение произ- 

конструктора Н. Попова, который 
изменил конструкцию отливок 
картера маховика, что позволило 
•упростить технологию.

Технолог т. Чубарова хорошо 
потрудилась над доводкой техно
логии литья головок цилиндров 
трактора ДТ-54 и двигателя 
СМД7. С ее участием и по ее 
предложению проведен ряд кон
структивных изменений и_ техно
логических усовершенствований.

Технолог т. Тимошина, в совер
шенстве изучив литниковые сис
темы отливок безопочной формов
ки, предложила изменить их, что 
обеспечило снижение брака. Твор
чески подошли к расчету нового 
состава шихты А. Устинов и 
М. Локтюшов. Они задались 
целью удешевить ее без ухудше
ния качества чугуна. Это им 
удалось. Замена в шихте зеркаль
ного чугуна ферромарганцем поз
волила сэкономить 25270 рублей 
в год-

Это результаты сознательного 
отношения металлургов к пору
ченному делу.

А. ИОНИН.
Отдел главного металлурга.

Металлолом-мартенам
Горячо откликнулись на при

зыв крайкома ВЛКСМ комсомоль
цы и молодые рабочие моторного 
цеха. В первые дни декадника 
здесь собрали 8 т. металлолома. 
Много металлолома собрали ком
сомольцы тт. Волосович, Гребен
никова, Лаптева, Щербаков, 
бригада Любы Маринченко.

Комсомольцы чугунолитейного 
цеха № 3 устроили воскресник 
и за один вечер собрали 4 тонны 
лома-

волительности труда и снижение 
себестоимости продукции. Отдел 
механика во главе с В. И- Мини
ным заменил значительную часть 
устаревшего оборудования на бо
лее совершенное. В составе сме
си для опок дорогостоящий стеа
рин заменен на дешевую буро
угольную смесь. Это позволило 
на каждом килограмме смеси эко
номить по 67 копеек.' А общая 
экономия на тонну выпускаемой 
продукции за два последних года 
составила свыше 200 рублей-

Из всего сказанного можно
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„Комсомольский прожектор" действует
Хорошо поработал штаб «Ком

сомольского прожектора» механи
ческого цеха У» 1 в минувшем, 
1963 году- Щит «КП», который 
комсомольцы поставили в цехе, 
никогда не пустовал: на нем мож
но было увидеть и фамилию рабо
чего, сделавшего прогул, и фами
лию мастера, поставившего под 
угрозу срыва выполнение плана, 
и бракодела. Не было такого ме
ста, куда бы не проникали лучи 
«Комсомольского прожектора». И 
не только проникали, но и помо
гали устранить обнаруженные не
достатки- После каждого выступ
ления прожектористов принима
лись конкретные меры.

Руководит штабом «Прожекто
ра» Пида Ховоярова, молодой пла
новик из планово-диспетчерского 
бюро. А вообще-то их, прожекто
ристов, кроме Лиды, еще девять 
человек: Катя Королева (восьмой 
участок), Рая Бирюкова (шестой 
участок), Саша Лункина (пятый 
участок), Толя Кабединов и Коля 
Дубровин с седьмого участка, кон
тролер ОТК Маша Шиганова, сле
сарь третьего участка Павел 
Згарбов, слесарь отдела механи
ка Саша Крюков, электрик Иван 
Рыль. Они-то главным образом и

НовЬ1е светильники
Сотрудники Всесоюзного 

научно-исследоватеи ь с к ото 
светотехнического института 
разработали серию рацио
нальных конструкций улич
ных светильников. Для авто
страд они предложили све
тильник с натриевой лампой, 
которая в шесть—семь раз 
экономичнее обычных ламп 
накаливания.

Разработана оригинальная 
конструкция светильников с 
зеркальными призмами-отра
жателями и колпаками-реф
лекторами, которые дают воз
можность увеличить световое 
излучение в два раза. Такие 
«дальнобойные» источники 
отбрасывают свет вдоль ули- 
лы на двадцать — трйдцать 
метров. Этим обеспечивается 
равномерное освещение при 
минимальном количестве ис
точников. 

сделать вывод, что хозяйственный 
расчет — это планомерное, систе
матическое улучшение ведения 
производства, поиск новых резер
вов экономии, борьба за каждую 
копейку, правильное использова
ние средств и материалов, улуч
шение условий труда и качества 
выпускаемой продукции. Задачи, 
поставленные XXII съездом на
шей партии по усилению хозяйст
венного расчета, должны лечь в 
основу руководства на нашем 
предприятии.

П. АЛЕКСЕЕВ. I

снабжают «Прожектор» материа
лом для выступлений.

Есть у Лиды Ховояровой не
большая тетрадь в серой обложке. 
Это дневник «Прожектора». В 
дневнике, как в зеркале, отра
жаются все его дела, принятые 
меры- Листаем страницы.

«На третьем участке мастера 
т. Афанасьева постоянно идет 
брак, станки в плохом состоянии. 
По решению штаба «Прожектора» 
в один из обеденных перерывов 
собрали всех мастеров и вместе с 
ними решили установить на уча
стке ежедневный контроль. Реши
ли также произвести наладку всех 
станков, устранить течь масла. 
Положение было исправлено пос
ле повторного выступления».

«Па седьмом участке нарушает
ся культура производства. Масте
ра и рабочие не следят за чисто
той — на участке грязь. После 
выступления «Прожектора» был 
наведен порядок».'

«Цехи автоматный и кузнеч
ный срывали поставку заготовок. 
После рейда «КП» по этим це
хам поставка заготовок улучши
лась»-

«Комсомольский прожектор» 
первого механического направля

№ид
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Жидкий резак
Еслп «зажечь» титан в сре

де кислорода, то он развивает 
температуру до трех тысяч 
градусов. Это свойство тита
на навело изобретателя 
Ю. Калачева на мысль создать 
оригинальный резак. Новый 
инструмент представляет со
бой трубу, внутри которой 
движется раскаленная тита
новая проволока, туда же по
дается под давлением кисло
род. Жидкий титан расплав
ляет многие огнеупорные ма
териалы. Его струя—хороший 
резак для керамики, железо
бетона п скальных пород.

Липецкий завод досрочно вы
полнил семилетний план. Изго
товляемые предприятием пуско
вые двигатели для тракторов 
пользуются большим спросом не 
только в Советском Союзе, но и 
в Болгарии, Чехословакии, на 
Кубе и в других странах. Для 
производства моторов требуются 
большая точность и мастерство.

Три года назад, когда был 
создан завод, здесь работала в 
основном молодежь, не имеющая 
специальности.

В школах ц кружках техмини
мума, в вузах и техникумах ра
бочие приобретали необходимые 
знания. Многие овладели двумя 
профессиями.

В настоящее время каждый 
третий на заводе учится. Кол
лектив активно участвует в ра
ционализации производства. 
Пытливая мысль новаторов по
могает улучшить качество про
дукции, технологию, механизи
ровать трудоемкие процессы. Все 
это позволило повысить произво
дительность труда, привело к 
большой победе.

Большую роль в жизни кол
лектива играет комсомол. Комсо
мольцы являются инициаторами 
многих полезных дел. Одно из 
них—бюллетень «Прожектор». В 
нем находят отражение успехи 
и недостатки в работе коллекти
ва.

На снимке: у очередного но
мера комсомольского «Прожек
тора».
Фото II. Лнсеикииа.

Фотохроника ТАСС.

ет свою работу не только на 
улучшение производственных во
просов, культуры производства, 
устранение брака. Прожектори
сты занимаются и воспитатель
ной работой с отдельными рабочи
ми. Так, в одной из записей в 
дневнике читаем: «Слесарь - 
сдатчик четвертого участка Са
марин раньше времени ушел на 
обед и «обедал» полтора часа. 
Такие случаи наблюдались за ним 
раньше- После выступления «Про
жектора» подобных случаев за 
Самариным не наблюдалось».

Записей в дневнике очень мно
го, но даже по приведенным при
мерам видно, что «Комсомольский 
прожектор» в первом механиче
ском существует не на словах, а 
на деле. Хорошая цель у него: 
помогать цеху выполнять произ
водственный план, бороться за 
досрочное выполнение семилетки, 
воспитывать человека коммуни
стического общества.

Систематические, по-настояще
му боевые выступления «Прожек
тора» успешно помогают в реше
нии всех важнейших задач, стоя
щих перед коллективом цеха-

В- ВОЩЕНКОВ-

УниверсалЬнЫй 
тягач-погрузчик

Конструкцию универсаль
ного колесного тягача-погруз
чика «Д-538» разработали 
специалисты Всесоюзного на
учно-исследовательского ин- 

I ститута дорожных машин. 
Первая партия новых машин 
успешно прошла заводские 
испытания. Оснащенный 
сменным навесным оборудо- 

. ванием, новый тягач-погруз
чик может использоваться как 
бульдозер, корчеватель пней, 
на погрузке сыпучих и мел
кокусковых материалов, а 

/ также для засыпки ям, тран
шей и котлованов. Машина 
развивает скорость до 48,3 ки
лометра в час, поднимает 
грузы на высоту до 2,6 метра.

Сделанный на базе унифи
цированных узлов строитель
ных и дорожных механизмов, 
тягач-погрузчик новой конст
рукции найдет широкое при
менение в промышленности.
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Новому, передовому „зеленую улицу“
Грандиозные задачи, постав

ленные XXII съездом КПСС пе
ред советским народом/ в деле 
построения коммунистического 
общества, налагают на каждого 
трудящегося особые обязанности. 
Каждый человек, где бы он ни 
работал, должен быть активным 
пропагандистом всего нового, 
прогрессивного.

В последние годы как в оте
чественной, так и в зарубежной 
машиностроительной практике 
применяется ряд новых техноло
гических процессов, которые да
ют колоссальный выигрыш в 
трудозатратах и в экономии ме
талла. Эта экономия должна 
создаваться в первую очередь за 
счет применения более рацио
нальных технологических опера
ций, так как здесь скрыты гро
мадные резервы производства.

На Совещании работников 
промышленности и строительст
ва РСФСР в апреле 1963 года 
11. С. Хрущев сказал: «...огром
ные резервы роста производства 
заложены в совершенствовании 
техники и технологии»..., «...ма
шиностроение потребляет 60 
процентов всего проката в про
мышленности. При этом почти 10 
миллионов тонн, или пятая часть 
потребляемого металла идет в 
отходы...».

Это высказывание с порази
тельной точностью характеризует 
положение дел на нашем заводе. 
Помиио громадных потерь в ви
де брака, вызываемого наруше
ниями существующего техноло
гического процесса, завод терпит 
не меньшие убытки от потерь, 
вызываемых несовершенством 
применяемых процессов, когда- 
то стихийно установившихся и 
удерживающихся до сих пор 
благодаря косности тех руководи 
телей технических служб, кото
рые по долгу своей службы обя
заны систематически обновлять 
технологические процессы при- | 
менительно к передовому опыту . 
промышленности и достижениям 
науки. ;

В порядке реализации задач, I 
постг ленных на вышеупомяну- 
том (. вещании работников про- ' 
мышленности и строительства, по ! 
Кузбасскому совнархозу был из- ! 
дан приказ от 8 мая 1963 года 
№ 426-р. В приложении № 1 к 
этому приказу было записано: 
«Рассмотреть все существующие 
методы изготовления деталей ма
шин, инструмента, поковок и 
т. д. Отобрать из них наиболее 
производительные способы изго
товления, взять их под особое 
наблюдение и внедрить в крат
чайшие сроки».

Прошло полгода. Есть ли ви
димые сдвиги в этом направле
нии? Давайте проанализируем.

К наиболее прогрессивным тех
нологическим процессам в маши
ностроении в настоящее время 
относится процесс обработки ме
талла давлением, в частности, 
процесс холодной объемной 
гщ лмповки (формовки) и про
цесс выдавливания. Детали, по
лученные этими способами, в 
большинстве случаев не требуют, 
станочной обработки, т. к. их по
верхность после штамповки по
лучается с чистотой по 5—6 
классу и по 3—4 классу точности, 
в отдельных случаях достигается 
2-й класс точности. Кроме этого, 
упрощается процесс изготовле
ния детали, что гарантирует 
снижение трудоемкости на 30— 
40 процентов и позволяет дове
сти коэффициент использования 
металла до 95 процентов и в не
которых случаях до 100 процен
тов, т. е. детали изготовляются 
без отходов металла.

Еще несколько лет 'назад Че
лябинский тракторный и ряд 
других заводов по освое
нию холодной объемной штам
повки имели неплохие пока- 
зйтели. Имеются ли возможности 
. ю применению этих процессов у 
нас? Безусловно. Никакого специ
ального оборудования для этой 
цели не требуется. На заводе 
имеется богатый парк прессового 
оборудования, из которого вполне 
можно было бы выделить не
сколько единиц для освоения 
многообещающего процесса. В 
некоторых случаях даже оправ
дается создание специальных 

прессов, чтобы вести процесс по 
автоматизированному циклу. За
вод располагает и этими возмож
ностями.

Техническая библиотека заво
да имеет богатый информацион
ный материал по применению 
этих процессов. Здесь даются 
сведения экономического харак
тера, даются рекомендации к 
применению наиболее устойчи
вых марок сталей для изготовле
ния оснастки и подробные описа
ния самого процесса, т. е. все 
то, что необходимо для внедре
ния и распространения такого 
опыта.

Так в чем же дело? Почему 
прогрессивнейшая технология в 
течение нескольких лет не внед
ряется на АТЗ? Может быть, 
номенклатура выпускаемых из
делий не позволяет применить 
эти процессы?

Ничего подобного. Не вдава
ясь в подробности, можно ска
зать с полной ответственностью, 
что не менее 20 процентов всех 
мелких деталей весом до 250 
граммов, изготавливаемых сейчас 
способом резания, можно полу
чить холодной формовкой на 
эксцентриковых прессах мощно
стью до 100 тонн, и не менее 10 
процентов всей номенклатуры 

РУТИНА И КОСНОСТЬ 
ВРАГ ПРОИЗВОДСТВА

точного литья выгодно перевести 
на холодную формовку. В выбо
ре номенклатуры для процессов 
обработки давлением следует 
лишь руководствоваться одним 
правилом: соблюдать необходи
мые удельные давления, кото
рые должны быть для процесса 
выдавливания 160—200 кг/мм2, 
для процесса формовки (объем
ной штамповки)—90-120 кг/мм2.

Однако приказ № 426-р не ре
ализуется. Причина заключается 
в том, что некоторые руководи
тели технических служб явно 
недооценивают прогрессивные 
методы изготовления деталей, 
другие просто сопротивляются 
внедрению нового. Ведь приме
нение новой технологии или соз
дание новых конструкций требу
ет дополнительных хлопот и да
же некоторого производственно
го риска, а работать по устано
вившейся технологии и по обыч
ным типовым конструкциям ку
да проще и спокойнее.

Чтобы не быть, голословным, 
приведу несколько фактов. 
Учитывая обстановку, кото
рая требует быстрейшего внед
рения прогрессивной технологии 
в обработке металла давлением, 
и зная, что процесс холодного 
выдавливания требует для свое
го осуществления высокой техни
ческой культуры, так как свя
зан с применением инструмента, 
работающего при чрезвычайно 
тяжелых условиях (при высших 
пределах допустимых напряже
ний), я в свое время лодобрал 
номенклатуру деталей, позво
ляющую осуществить про
цесс холодной формовки при 
удельном давлении около 
100 кг/мм2. Это в два раза меньше 
тех нагрузок, которые применя
ются при выдавливании.

В соответствии с этим в сере
дине 1962 года я оформил рац
предложение № 50-1622, в кото
ром предлагал по ряду трактор
ных деталей применить .холод
ную формовку, чтобы избавить
ся от механической обработки и 
снизить отходы металла. С целью 
расширения номенклатуры дета
лей, которые можно было бы 
формовать на эксцентриковых 
100-тонных прессах, к этому пред
ложению я выдал конструкцию 
гидравлического мультипликато
ра, который являлся съемным 
приспособлением к типовым 100- 
тонным прессам и позволял 
.штамповать детали при усилиях 
600 тонн безо всяких дополни
тельных нагрузок на конструк
цию существующих прессов.

Исполняющий обязанности 
главного технолога т. Дягилев в 
своем заключении по этому 
предложению написал дословно 

следующее: «...предложенный ме 
тод изготовления деталей без ме
ханической обработки автором 
полностью не раскрыт». /Цалее 
он пишет:...«автором не представ
лен расчет усилий холодного 
формования... применение муль
типликатора в технологии изго
товления деталей не ясно... ОГТ 
считает, что данное предложение 
представляет тему для исследо
вательских работ, а не рацпред
ложение...».

Неужели для такого ответст
венного руководителя, так тов. 
Дягилев, нужно снова «откры
вать Америку». Ведь способы по
лучения деталей без механиче
ской обработки путем давления 
давно уж раскрыты. Необходи
мые усилия для обработки дав
лением давно определены и ши
роко известны в литературе. 
Назначение мультипликаторов, 
как умножителей усилий, тоже 
давно известно. Налицо нежела
ние связываться с освоением 
нового процесса.

По рацпредложению № 15-504 
было предложено с целью эконо
мии металла и снижения трудо
емкости применить ту же холод
ную формовку, чтобы тормоз
ную стяжку (деталь 60.17.090) 
не точить из шестигранного про

ката, а получать формовкой без 
отходов металла.

Производственники дали поло
жительную оценку этому пред
ложению и направили в ОКМА 
для разработки чертежей. Парал
лельно с этим в производствен
ной обстановке была проведена 
возможность получения назван
ной детали способом холодной 
формовки. Но после долгой во
локиты заместитель начальника 
ОКМА т. Брайт отказалась от 
разработки чертежей якобы пото
му, что в механическом цехе 
№ 6 к данному времени приме
нена другая технология, т. е. 
с наварным шестигранником, хо
тя известно, что эта технология 
не разрешает полностью постав
ленной задачи как в части эко
номии металла, так и в части 
снижения трудоемкости.
I I I
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Продолжение- Начало в № 100 
за 1963 г. и в № 1 за 1964 г. 
«Боевого темпа».

Каждый технический работник 
и человек, связанный с техникой, 
хорошо понимает, что не 
зная ее, работать очень трудно, И 
поэтому они готовы слушать лек
ции на технические темы с утра 
и до утра. За короткий срок мною 
было переподготовлено 900 трак
тористов по 24-часовой про
грамме непосредственно в госхо
зах и 60 механиков и инженеров 
грсхозов ремонтных заводов по 
64-часовой программе- В начале 
апреля я закончил работу в ми
нистерстве госхозов.

В лесхозах жизнь и работа идут 
по-иному. Здесь народ более куль
турный и технически грамотный, 
но руководители и рабочие те же 
бывшие военные- Здесь спутника
ми моими были товарищи Хунг- 
—начальник производства лесной 
промышленности, Леу—началь
ник технического отдела , цент
рального управления, Тхао— ин
женер по эксплуатации и пере
водчик Фан.

Товарищ Фан учился в городе 
Минске в лесном техникуме вме
сте с товарищем Ам—инженером 
технического отдела центрального

Актуальность рацпредложения 
№ 15-504 работниками цеха не 
снимается. А вот руководство 
ОКМА решило закрыть это рац
предложение, так как оно требу
ет разработки новой конструк
ции пресса с автоматизирован
ным циклом в отличие от тех 
прессов с 
которые 
ОКМА.

Крайне 
чальника 

ручным 
обычно

управлением, 
выпускает

позиция на-
Гохберга в

удивляет 
ОКМА т.

этом вопросе, который. в защиту 
ошибочного заключения т. Брайт 
не остановился даже перед ариф
метической подтасовкой стои
мости предложенного пресса, 
чтобы только доказать неэконо
мичность этой конструкции. А 
предварительный расчет эконо
мической эффективности при 
стоимости пресса в 6 тысяч руб- 
леи доказывает его полную 
Несообразность.

Здесь т. Гохберг пренебрег 
щественными интересами.

це-

об- 
В

этом случае было бы самым 
травильным решением устранить 
сомнения в экономичности пред
ложенного пресса путем разра
ботки технического проекта 
пресса, что позволило бы точно 
определить его стоимость.

Тут опять сказалось нежела
ние связываться с новыми, дале
ко не обычными конструкциями, 
предназначенными для необыч
ных операций.

Рацпредложением № 08-1135 
совместно с рационализатором 
т. Владимировым мы еще раз 
попытались внедрить на заводе 
незаслуженно отвергаемый про-, 
цесс холодной формовки. Здесь 
мы подобрали такие детали, что
бы перевод их на новый процесс 
не потребовал создания нового 
оборудования или особых при
способлений и осуществлялся бы 
на имеющихся эксцентриковых 
прессах мощностью 100 тонн.

Но, увы! Служба главного тех
нолога осталась верна себе. На 
этот раз в отзыве по этому рац
предложению проявил «творче
ство» заместитель главного тех
нолога т. Якимов. Он пишет: «У 
завода нет опыта в изготовлении 
деталей из стали 45 и 20Х мето
дом холодной формовки». (А 
опыт других заводов вероятно 
не в счет). После этого т. Яки
мов утверждает: «...эксцентрико

рекламаций отдела технического 

управления- Опи вместе окончили 
советское учебное заведение, но 
судьба их разлучила: один уехал 
в лесхоз на лесоучасток, второй 
остался в городе Ханое.

Когда я встретился с товари
щем Фаном, он разговаривал со 
мной по-русски, часто произнося 
вьетнамские слова. Сказывался 
трехлетний перерыв. Другие окру
жающие меня спутники совер
шенно не понимали по-русски. 
Товарищ Фан сильно переживал, 
что он забыл русский язык, и 
каждый день занимался произно
шением наших слов, так как 
смысл их он понимал, а передать 
по-русски не мог. Но это продол
жалось недолго. Первую неделю 
он переводил лекции с большим 
трудом, а спустя месяц переводы 
были более квалифицированные.

...Немногие из читателей пред
ставляют джунгли и немногим, 
вероятно, приходилось по ним бро
дить. Холмистые просторы кажут
ся сплошным зеленым ковром. 
Спускаешься вниз, а там заросли, 
через которые трудно пробиться. 
Многие деревья сверху от ветвей 
пускают корни. На этих корнях и 
па ветках растут совершенно дру
гие деревья. А кругом щебечут 

‘ птицы, и яркие попугаи переле
тают с одной ветки на другую. 

вые пресса непригодны для хо 
лодной высадки стали 45».

Спрашивается: разве не извест
ны т. Якимову обширные мате
риалы по объемной штамповке на 
эксцентриковых прессах даже ле
гированных сталей? Больше того, 
еще в 1961 году в журнале «Куз
нечно-штамповое производство» 
приводились многочисленные ма
териалы о возможностях пласти
ческой деформации металла на 
повышенных скоростях.

К данному времени за рубе
жом уже применяется оборудова
ние для высокоскоростной штам
повки при скоростях соударения 
до 60 м/сек (на , машине 
Динапака). А мы еще против 
естественного хода ставим воп
росы там, где их не должно 
быть. «А такие процессы не рас
крыты...» (Дягилев). «А не изме
нится ли структура металла при 
таком процессе?» (Гохберг). «А 
можно ли штамповать на экс
центриковых прессах?»... (Яки
мов). Все это является следстви
ем того, что у названных руково
дителей нет еще того огонька, 
который разжигал бы стремле
ние к быстрейшему освоению 
новшеств, столь необходимых 
нашему хозяйству.

Объемной штамповке металла, 
как наиболее прогрессивному тех
нологическому процессу, пора от
крыть «зеленую улицу». Для этого 
полезно выделить в ОГТ отдель
ную группу для подготовки тех
нической документации по про
цессу объемной штамповки. 
ОКМА обязать для начала раз
работать технический проект ав
томатизированного пресса для 
холодной формовки металла. В 
плане технологической лабора
тории предусмотреть участие во 
внедрении прогрессивных про
цессов обработки металла давле
нием не только в части изготов
ления необходимой оснастки, но 
и в части технологического осво
ения.

Все эти усилия дадут заводу 
немедленно замечательный выиг
рыш в снижении трудоемкости 
трактора и в экономии металла.

А. ТЯПКИН, 
начальник бюро внедрения 

ОКМА.
1~-г : »

контроля В. Жуковского)

Находясь в северной части 
Вьетнама, мы остановились у 
большого брода.

Вокруг сплошной ковер зелени. 
С ветки на ветку прыгают обезь
яны и издают шум, заглушающий 
дыхание джунглей.
' В джунглях в средней части 
ДРВ, где происходят лесоразработ
ки и освобождается земля от за
рослей, нет той жизни животных. 
Здесь все сильнее слышен рев ди
зельных тракторов, корчующих 
деревья. Мощные машины застав
ляют покориться джунгли, а жи
вотные уходят в глубь леса. На 
освобождающихся землях человек 
нередко вступает в борьбу с уда
вом длиной до 3~5 метров, а так
же с большим количеством змей, 
которые не хотят оставлять на
житых мест. Реже встречаются 
тигры, медведи.

Наши охотники пе могут пред
ставить, сколько там дичи на озе
рах. Подъезжаем к озеру и ка
жется, что оно черное, как земля. 
Паши специалисты, не умеющие 
стрелять, пугали дичь и па лету 
с 'одного выстрела убивали по 
6—8 уток. Объясняется это 
отсутствием ружей у населения и

Окончание на 4-й стр.
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большим скоплением дичи, приле
тевшей сюда с мест, имеющих 
холодный климат-

В январе в ДРВ температура 
равна 27 градусам тепла, а в 
мае, июне и июле доходит до 40 
градусов и выше. С И до 2 часов 
30 мин- дня на улицах городов и 
сел почти прекращается движе
ние, пешеходов становится мень
ше. В это время самый большой 
зной, однако жара не спадает и 
ночью. В Ханое приходилось 
спать, включая холодильник, а в 
леспромхозах на ночь уходили на 
возвышенность.

Леспромхозы расположены в ос
новном по лаосской границе в до
линах гор и холмов. Во Вьетна
ме производят заготовку только 
ценной древесины: железное- чер
ное, красное дерево и другие, 
применяемые для изготовления 
паркета и мебели. На каждом гек
таре в джунглях можно загото
вить 25—30 кубических метров 
деловой древесины, что составля
ет 2—3 дерева, остальное зарос
ли. Поэтому при условии выбо
рочной рубки ухудшается произ
водительность тракторов ТДТ-60 и 
ТДТ-40. В данных условиях хо
рошо работают слоны, они пони
мают каждое слово человека. 
Вьетнамцы в шутку говорят: 
«Это наш замечательный трак
тор, корму сколько хочешь 
круглый год, к тому же он силь
ный- выносливый и техухода не 
требует». Но слоны сейчас во 
Вьетнаме — редкость, их заку
пают в Лаосе.

Сейчас .в 11 леспромхозах 
страны имеется 65 тракторов 
марок разных демократи
ческих стран, 55 из них—совет; 
ские. Тракторы КТ-12 выпуска 
1956 года, которые у нас мо
рально устарели, у них работают,
ТДТ-40 первых выпусков МТЗ 
тоже работают хорошо. Наши 
ТДТ-60 отработали очень мало— 
по 1100 моточасов и продолжают 
работать в хорошем техническом
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Трехпроцентный государственный
Государственный 3-процент

ный внутренний выигрышный 
заем является одной из форм 
хранения денежных сбережений 
населения.

В настоящее время у трудя
щихся имеются облигации 3-про
центного займа на сумму свыше 
1 миллиарда рублей, что более 
чем в десять раз превышает пер
воначальную сумму выпуска 
займа. Это свидетельствует о 
большой популярности Государ
ственного 3-процентного внут
реннего займа среди широких 
масс населения нашей страны. 
Достаточно сказать, что только 
в нашем городе за 1962—63 годы 
сберегательными кассами прода
но облигаций этого займа на 
200 тысяч рублей.

За этот же период времени 
сберегательные кассы выплати
ли выигрышей по 3-процентному 
займу на сумму 60 тысяч руб
лей, в том числе: по 1000 рублей 
—четыре выигрыша, по 500 руб
лей—8 выигрышей, по 100 руб
лей—20 выигрышей и очень 
много выигрышей по 50 и 40 руб
лей.

Чтобы обеспечить полную сох
ранность облигаций, их можно 

рекламаций отдела технического 

состоянии. Мы осмотрели все 
тракторы и мастерские, помогли 
привести в порядок технологию 
ремонта, производили регулиро
вание узлов и проводили заня
тия.

По окончании работ в лесхозах 
были организованы курсы повы
шения квалификации для глав
ных специалистов лесного и 
сельского хозяйства по 60-часо
вой программе. Здесь подводился 
итог всей работы. На занятиях 
брались примеры из жизни и 
подсчитывалась экономичность 
работы в каждом отдельном слу
чае. Кроме экономики, на курсах 
рассматривались вопросы введе
ния норм выработки, норм на 
нефтепродукты, на запасные-ча
сти и т- д., а также организа
ция работы в МТС и бригадах- 
Рассматривались технические во
просы, касающиеся работы узлов 
тракторов. Все присутствующие 
были довольны занятиями.

Меня пригласили в сельскохо
зяйственный институт Министер
ства сельского хозяйства и в 
трактороиспытательный отряд 
ДРВ для проведения беседы о 
новых узлах тракторов ДТ-54 и 
ТДТ-60, а также с просьбой от
ветить на вопросы преподавате
лей. На беседе присутствовали 
преподаватели и заведующие ка
федрой тракторов и автомобилей- 
а также технический персонал 
трактороиспытательной станции.

Все присутствующие учились в 
Советском Союзе в высшем тех
ническом училище имени Баума
на, прекрасно.говорят по-русски, 
за исключением трех товарищей, 
обучавшихся в КНР. Беседа про
ходила в теплой дружеской об
становке. После беседы они по
казали нам институт и испыта
тельную станцию.

За время работы в ДРВ были 
просмотрены и отрегулированы 
узлы на 347 тракторах мини
стерства госхозов и 65 тракторов 
лесной промышленности. При на
личии деталей устранялись де
фекты.

сдать на хранение в сберега
тельную кассу.

Продажу и покупку облигаций 
сберегательные кассы произво
дят без каких-либо ограничений. 
Государственный 3-процентный 
заем выпущен в декабре 1947 
года сроком на 20 лет.

По Государственному 3-про- 
центному внутреннему выиг
рышному займу на семнадцать 
разрядов займа в каждом основ
ном тираже разыгрывается 
7905340 рублей, а в каждом до
полнительном—19361020 рублей.

Государство выплачивает по : 
займу доход в форме выигры
шей в размере 3 процентов го
довых в среднем за весь срок 
обращения займа. Поэтому заем 
называется 3-процентным. Для 
выплаты дохода ежегодно в оп- | 
ределенные сроки проводится I 
шесть основных тиражей выиг- | 
рышей: 30 января, 30 марта, 30 
мая, 30 июля, 30 сентября и 30 
ноября и один дополнительный 
—30 сентября.

Чем же отличаются дополни
тельные тиражи от основных тп 
ражей выигрышей?

В дополнительных тиражах на 
каждый разряд займа разыгры
вается значительно большее ко

контроля В. Жуковского) X

Советский Союз в счет эконо
мической помощи построил и 
сдал в эксплуатацию в ДРВ ма
шиностроительный завод, который 
выпускает девять типов станков 
и детали тракторов. При ремонт
ных мастерских имеются боль
шой мощности электростанции. 
Румынская Народная Республика 
построила ДРВ цементный завод.

По окончании работы во Вьет
наме в знак благодарности совет
ским специалистам и мне вручи
ли правительственные награды и 
подарки разных коллективов. 
АТЗ за оказание техниче
ской помощи вручен вымпел и 
ваза ДРВ-

Всюду во Вьетнаме в любой 
отрасли народного хозяйства чув
ствуется братская помощь совет
ского народа- Пусть же крепнет и 
развивается советско-вьетнамская 
дружба!

КУРСКАЯ ОБЛАСТЬ. Летом и осенью этого года большая 
группа студентов художественно-графического факультета Кур
ского педагогического ин< титута побывала в колхозе села Ка'лп- 
новки Дмитриевского производственного управления. Молодые 
художники привезли из творческой поездки более 800 этюдов.

Эти работы студенты показали на открывшейся в институте 
выставке.

Портреты передовиков п лучшие из картин будут переданы в 
дар колхозному Дому культуры.

Фото О. Сизова. - Фотохроника ТАСС.

На снимке: в одном из залов выставки отчетных работ сту
дентов.

личество выигрышей, чем в каж
дом основном тираже. Дополни
тельные тиражи проводятся в 
таком же порядке, как и основ
ные. Выигрыши, выпавшие в 
дополнительном тираже, выпла
чиваются при условии, если об
лигации приобретены не менее, 
чем за 9 месяцев до проведения 
дополнительного тиража.

В течение каждого года до 31 
декабря включительно сберега
тельные кассы продают облига
ции с талонами на право по
лучения выигрышей, выпавшцх 
в дополнительных тиражах. Ес
ли облигация выигрыла в допол 
нптельном тираже, но при ней 
не имеется соответствующего 
талона на получение выигрыша, 
такая облигация оплачивается 
по парттцательпой стоимости и в 
дальнейших тиражах выигры
шей как основных, так и допол
нительных не участвует.

Дополнительные тиражи выиг
рышей по Государственному 3- 
процептпому выигрышному зай
му имеют целью повысить заин
тересованность населения в при
обретении облигаций и хране
нии их в течение более дли
тельного срока.

Конец Федерации Родезии и Ньясаленда
31 декабря 1963 года прекра

тила существование Федерация 
Родезии и Ньясаленда— колония 
Англии в Центральной Африке. В 
федерацию входили самоуправля
ющаяся колония Южная Родезия 
(территория —389 тыс. кв. км, 
население —3110 тысяч), про
тектораты Северная Родезия (тер
ритория —746 тыс. кв. км., на
селение—2460 тысяч) и Ньяса- 
ленд (территория—118 тыс. кв. 
км., население—2860 тысяч).

Федерация создана в 1953 го
ду английскими колонизаторами 
против воли коренного африкан
ского населения. Федеральное

заем
На протяжении двадцатилет

него срока займа количество и 
сумма разыгрываемых выигры
шей на каждый разряд в основ
ном и дойолнитрльном тиражах 
не изменяются.

В то же время облигации, на 
которые выпали выигрыши, по
гашаются и в дальнейших тира- 

| жах не участвуют. Поэтому с 
; каждым тиражом количество 

находящихся в разряде облига- 
। ций соответственно уменыпает- 
। ся. В дальнейшем с каждым ти

ражом количество облигаций, 
имеющихся в разряде, будет 
уменьшаться, а вероятность вы
игрыша увеличивается.

В 1963 году в последние дни, 
до 31 декабря включи 
тельно, мы продавали облигации 
с 17 дополнительным талоном, 
который дает право участвовать 
в дополнительном тираже 30 сен
тября 1964 года.

Покупайте облигации Государ
ственного 3-процентного внутрен
него выигрышного займа, участ
вуйте в тиражах выигрышей!

М. РЫБКИНА, 
заведующая сберегательной 

кассой № 270/010. 

правительство с 1956 года воз
главлял Рой Беленский. Это пра
вительство проводило политику 
дискриминации африканцев во 
всех областях.

Африканское население трех 
территорий федерации вело упор
ную борьбу за роспуск федерации, 
за предоставление независимости 
каждой из территорий-

Эта борьба принесла плоды—) 
3 июля 1963 года на конференции 
в Виктория-Фолле Англия была 
вынуждена согласиться на рос
пуск федерации.

В феврале 1963 года одна из 
трех территорий федерации —1
Ньясаленд добилась внутреннего 
самоуправления, а 6 июля 1964 
года будет провозглашена его не
зависимость.

Северная Родезия после выбо
ров в январе 1964 года получит 
внутреннее самоуправление ’

Судьба третьей территории фе
дерации—Южной Родезии, где у 
власти стоит европейское мень
шинство, остается пока нерешен
ной.

Американское ядерное 
оруЖие в Канаде

НЬЮ-ЙОРК, 1 января (ТАСС). 
Как сообщает корреспондент 
агентства Юнайтед Пресс Интер- 
нейшнл из Норт-Бей (провинция 
Онтарио), канадские военно-воз
душные силы объявили о 1 убы
тии в Норт-Бей (провинция Он
тарио) ядериых боеголовок для 
оснащения ими размещенной 
здесь эскадрильи канадских са
молетов-снарядов «Бомарк»-

Совещание у президента 
ДЖонсона

НЬЮ-ЙОРК. Состоялось сове
щание президента США Линдона 
Джонсона с комитетом начальпи- 
ков штабов. Обсуждался военный 
бюджет Соединенных Штатов на 
1964—1965 финансовый год.

Выступая перед корреспонден
тами после совещания, министр 
обороны США Макнамара заявил, 
что военный бюджет США в /бу
дущем финансовом году составит 
около 51 миллиарда долларов, 
что приблизительно на 1 милли
ард долларов меньше суммы воен
ных расходов, намеченных на те
кущий финансовый год.

РакегпЬ! испЬппЬшаюгпся 
в Голландии

ГААГА- Эксперты с западно
германских заводов «Дорнье» се
кретно испытывают новый тип 
ракет в Амстердамской авиацион
ной лаборатории, сообщает агент
ство АПН. Агентство добавляет, 
что ракеты предназначаются для 
исследования космического про
странства.

(ТАСС).

Редактор В. А. КУБЫШНИН.

Газета выходит по средам 
и субботам.
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